
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～魅力ある会津若松市の創造に向けて～ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和３年８月 

会津若松商工会議所 
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市民アンケート調査 
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（１）調査目的 

魅力ある会津若松市の創造に向けて、まちなかの賑わい拠点となる土地の有

効利活用について市民の意向を調査した。これを基に中心市街地の再開発構想

を策定し、行政に提言する。 

 

（２）調査方法 

会津若松市全域を対象として、性別、年代を問わず１，０００件の調査結果

の回収を目標とした。 

回答はがき付き調査票を①市内全新聞折込み、②関係団体郵送、③窓口配布

したほか、ｗｅｂでの回答フォームを作成し、周知・回収を図った。 

 

（３）調査期間  令和３年６月２１日（月）～７月１３日（火） 

 

（４）回 収 数  合計１，２０５件 

        〔内 訳〕 

①全新聞折込み：１，０７６件（折込数 35,550件） 

②Googleフォーム ：１２９件 

 

（５）調査内容 

市内の主要な土地の有効活用等について調査 

①旧県立病院跡地 

②市役所分庁舎（旧学鳳高校） 

③鶴ヶ城公園多目的広場 

（旧会津陸上競技場） 

④県営会津武道館の建設場所 

⑤駅前周辺 

⑥会津サティ跡地 

⑦神明通り周辺 

 

 

（６）その他 

アンケート回答者を対象に、抽選で２００名にＱＵＯカード５００円分を進呈 

 

 

 

 



【属性】
性別

性　別 件数 割合
男 549 45.6%
女 641 53.2%
無回答 15 1.2%

合計 1205 100.0%

年齢
年　齢 件数 割合

10代 7 0.6%
20代 24 2.0%
30代 66 5.5%
40代 127 10.5%
50代 229 19.0%
60代 321 26.6%
70代以上 388 32.2%
無回答 43 3.6%

合計 1205 100.0%

【調査結果】

問1.「旧県立病院跡地」の利活用について
件数 割合

①広場・緑地 105 8.7%
②駐車場 69 5.7%
③子供の遊び場 147 12.2%
④スポーツ・武道・軽運動 133 11.0%
➄展示・会議・イベント 43 3.6%
⑥芸術・文化・学習スペース 148 12.3%
➆映画・飲食・物販・サービス 413 34.3%
⑧防災備蓄・避難場所 44 3.7%
⑨その他 91 7.6%
無回答 12 0.9%

合計 1205 100.0%

10代, 0.6%
20代, 2.0%

30代, 5.5%

40代, 
10.5%

50代, 
19.0%

60代, 
26.6%

70代以上, 
32.2%

無回答, 
3.6%

年齢

旧県立病院跡地の利活用については、「⑦映画・飲食・物販・サービス」（３４．３％）が最も多く、その中の7割

以上が「映画館」で、大型ショッピングモールとの併設を希望する声が多い。

１位：「⑦映画・飲食・物販・サービス」（４１３件）・・・・映画館（３１３件）、大型ショッピングセンター（３９件）、道の駅（７件）など

２位：「③子供の遊び場」（１４７件）・・・・・・・・・・・・・・屋内遊び場（５６件）、遊具あり公園（３２件）、アスレチック（４件）、

小規模遊園地（４件）など

３位：「⑥芸術・文化・学習スペース」（１４８件）・・・・美術館（５９件）、文化・学習スペース（１５件）、図書館（４件）、

プラネタリウム（３件）など

性別については、「女性」（５３．２％）が「男性」（４５．

６％）を７．６ポイント上回っている。

男, 45.6%女, 53.2%

無回答, 
1.2%性別

年齢については、「７０歳以上」（３２．２％）が最も多く、

「６０代」（２６．６％）、「５０代」（１９％）の順に多い。５０

歳以上が全体の７７．８％を占める。

会津若松市が病院跡地の利活用を策定した「県立病院跡地利活用基本構想」で、⑧防災備蓄・避難

場所を前提に①～⑦が示されていることを受け、今回改めて市民の意見を調査した。

8.7%

5.7%

12.2%

11.0%

3.6%

12.3%

34.3%

3.7%

7.6%

0.9%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

①広場・緑地

②駐車場

③子供の遊び場

④スポーツ・武道・軽運動

➄展示・会議・イベント

⑥芸術・文化・学習スペース

➆映画・飲食・物販・サー…

⑧防災備蓄・避難場所

⑨その他

無回答

旧県立病院跡地の利活用について



問2.「旧学鳳高校」の利活用について
件数 割合

①公園 209 17.3%
②駐車場 281 23.3%
③観光施設 302 25.1%
④行政施設 181 15.0%
➄商業施設 105 8.7%
⑥その他 115 9.5%
無回答 12 1.1%

合計 1205 100.0%

問３.「旧会津陸上競技場」の利活用について
件数 割合

①多目的広場（現状どおり） 837 69.5%
②駐車場 90 7.5%
③観光施設 97 8.0%
④行政施設 12 1.0%
➄商業施設 41 3.4%
⑥その他 113 9.4%
無回答 15 1.2%

合計 1205 100.0%

問４.「武道館が建設されるとしたら最適な場所」について
件数 割合

①追手町第２庁舎（旧学鳳高校） 389 32.3%
②旧陸上競技場（多目的広場） 298 24.7%
③旧県立病院跡地 203 16.8%
④会津若松IC周辺 195 16.2%
➄その他 102 8.5%
無回答 18 1.5%

合計 1205 100.0%

69.5%

7.5%

8.0%

1.0%

3.4%

9.4%

1.2%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0%

①多目的広場（現状ど…

②駐車場

③観光施設

④行政施設

➄商業施設

⑥その他

無回答

旧会津陸上競技場の利活用について

32.3%

24.7%

16.8%

16.2%

8.5%

1.5%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

①追手町第２庁舎（旧学鳳高校）

②旧陸上競技場（多目的広場）

③旧県立病院跡地

④会津若松IC周辺

➄その他

無回答

武道館が建設されるとしたら最適な場所について

旧学鳳高校の利活用については、「③観光施設」（２５．１％）が最も多く、当該地は鶴ヶ城近くのため観光エ

リアの認識が高く、鶴ヶ城と連携した観光関連施設を求める声が多い。

１位：「③観光施設」（３０２件）・・・・會津藩校日新館移設（３４件）、歴史資料館（３３件）、お土産・物産館（３０件）、

体験型施設（１７件）など

２位「②駐車場」（２８１件）・・・・・・・鶴ヶ城・観光用駐車場（７１件）、無料駐車場（３１件）、西出丸駐車場移転（１８件）など

３位「①公園」（２０９件）・・・・・・・・・緑豊かな公園（２４件）、鶴ヶ城が見える公園（１１件）、郡山市開成山公園のような

落ち着く公園（４件）など

「旧会津陸上競技場」の利活用については、「①多目的広場（現状通り）」（６９．５％）が最も多く、理由として

は「市民が自由に利用できる数少ない広場」や「イベント時の臨時駐車場で利用」が多い。「その他」では、鶴ヶ

城が近いため県営武道館を求める声が最も多い。なお、桜やトイレの整備などの要望もあった。

１位：「①多目的広場（現状通り）」（８３７件）・・・・現状通りの多目的広場（１６３件）、イベント利用（１１件）、臨時駐車場（６件）など

２位：「⑥その他」（１１３件）・・・・・・・・・・・・・・・・・・県営会津武道館（３４件）、公園（９件）、スポーツ施設（８件）、BBQサイト（２件）、

アスレチック（２件）など

３位：「③観光施設」（９７件）・・・・・・・・・・・・・・・・・歴史館を備えた観光施設（３４件）、土産店・物産館（１１件）、

會津藩校日新館移設（７件）など

17.3%

23.3%

25.1%

15.0%

8.7%

9.5%

1.1%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

①公園

②駐車場

③観光施設

④行政施設

➄商業施設

⑥その他

無回答

旧学鳳高校の利活用について



問５.「駅前周辺に必要なもの」について
件数 割合

①公園・広場 199 16.5%
②駐車場 248 20.6%
③観光施設 125 10.4%
④行政施設 34 2.8%
➄商業施設 529 43.9%
⑥その他 57 4.7%
無回答 13 1.1%

合計 1205 100.0%

問６.「会津サティ跡地」の利活用について
件数 割合

①駐車場（現状どおり） 316 26.2%
②公園 71 5.9%
③観光施設 84 7.0%
④行政施設 30 2.5%
➄商業施設 624 51.8%
⑥その他 68 5.6%
無回答 12 1.0%

合計 1205 100.0%

16.5%

20.6%

10.4%

2.8%

43.9%

4.7%

1.1%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

①公園・…

②駐車場

③観光…

④行政…

➄商業…

⑥その他

無回答

駅前周辺に必要なものについて

「武道館が建設されるとしたら最適な場所」については、「①追手町第２庁舎（旧学鳳高校）」（３２．３％）が最

も多く、３位まで全てが「鶴ヶ城近くで適地」との理由であった。次いで「市内に近い」、「広い駐車場が確保でき

る」などの理由が多かった。４番目に多かった「④会津若松IC周辺」では、「交通のアクセスが良く利便性を考

えてアピオ付近が最適」「広い駐車場が確保できる」などの回答もあった。

１位：①追手町第２庁舎（旧学鳳高校）（３８９件）

２位：②旧陸上競技場（多目的広場）（２９８件）

３位：③旧県立病院跡地（２０３件）

駅前周辺に必要なものとしては、「⑤商業施設」（４３．９％）が最も多く、当市の玄関口に「ショッピングモール

やデパート」などの複合型商業施設を求める声が大半を占めた。次に多い「②駐車場」については、無料駐車

場のほか、現在、駅前周辺に分散している駐車場をまとめた大型駐車場（立体駐車場）を望む声も多い。

１位：「⑤商業施設」（５２９件）・・・・・大型ショッピングモール（１１２件）、デパート・百貨店（６２件）、映画館（３０件）、飲食店（２０件）など

２位：「②駐車場」（２４８件）・・・・・・・無料駐車場（３１件）、立体駐車場（１２件）など

３位：「①公園・広場」（１９９件）・・・・駅前広場・公園（７９件）、緑のある公園（９件）、イベント広場（７件）など

「会津サティ跡地」の利活用については、「⑤商業施設」（５１．８％）が最も多く、具体的にはイオンなどの大型

ショッピングモールやデパートを求める声が多く、「映画館の併設」もあった。次に多い「①駐車場（現状どお

り）」（２６．２％）の理由としては、「駅に近くて便利」「駅前に大型駐車場がない」などが多い。
〔希望する商業施設：イオン、コストコ、ロフト、カルディ、東急ハンズ、ラウンドワンなど〕

１位：「⑤商業施設」（６２４件）・・・・・・・・・・・・ショッピングモール（１６８件）、映画館（５６件）、デパート・百貨店（５５件）、

土産店・物産館（１８件）など

２位：「①駐車場（現状通り）」（３１６件）・・・・・無料駐車場（１４件）など

３位：「③観光施設」（８４件）・・・・・・・・・・・・・・土産店・物産館（１４件）、観光案内所（５件）など

26.2%

5.9%

7.0%

2.5%

51.8%

5.6%

1.0%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0%

①駐車場（現状ど…

②公園

③観光施設

④行政施設

➄商業施設

⑥その他

無回答

会津サティ跡地の利活用について



問７.「神明通り」に必要なものについて
件数 割合

①大規模商業施設 377 31.3%
②小規模商業施設 182 15.1%
③飲食施設 94 7.8%
④文化芸術施設 43 3.6%
➄娯楽施設 195 16.2%
⑥健康増進施設 27 2.2%
➆宿泊施設 11 0.9%
⑧高齢者福祉施設 20 1.7%
➈駐車場 86 7.1%
➉公園、緑地、広場 16 1.3%
⑪医療施設 15 1.2%
⑫子育て支援施設 7 0.6%
⑬教育施設 5 0.4%
⑭地域交流施設 28 2.3%
⑮居住施設 15 1.2%
⑯その他 44 3.7%
⑰どれにも当てはまらない/分からない 30 2.5%
無回答 10 0.9%

合計 1205 100.0%

31.3%

15.1%

7.8%

3.6%

16.2%

2.2%

0.9%

1.7%

7.1%

1.3%

1.2%

0.6%

0.4%

2.3%

1.2%

3.7%

2.5%

0.9%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0%

①大規模商業施設

②小規模商業施設

③飲食施設

④文化芸術施設

➄娯楽施設

⑥健康増進施設

➆宿泊施設

⑧高齢者福祉施設

➈駐車場

➉公園、緑地、広場

⑪医療施設

⑫子育て支援施設

⑬教育施設

⑭地域交流施設

⑮居住施設

⑯その他

⑰どれにも当てはまらな…

無回答

神明通りに必要なものについて

神明通りに必要なものとしては、「①大規模商業施設」（３１．３％）が最も多く、具体的にはイオンなどの大型

ショッピングモールやデパートを求める声が約７割を占めた。次に多い「⑤娯楽施設」（１６．３％）では、６６．

１%が映画館で「大型ショッピングモール等＋映画館」の希望が多い。上位３位においては、無料や施設付属

の駐車場を求める回答も多く、中心市街地における駐車場整備の必要性が伺える。

１位：「①大規模商業施設」（３７７件）・・・大型ショッピングモール（１３８件）、デパート（百貨店）（１１２件）、 アウトレットモール・

コストコ（４件）など

２位：「⑤娯楽施設」（１９５件）・・・・・・・・・映画館（１２９件）、若者が集える施設（９件）、ＲＯＵＮＤ１（５件）

３位：「②小規模商業施設」（１８２件）・・・各種専門店（３５件）、コンビニ（１４件）、スーパー（１４件）、無印良品店（８件）など

本市中心商店街のため回答項目を増やして市民の意見を伺った。



総  括 

 

今回のアンケート調査により、会津若松市の再開発構想を含めたまちづくりに関し

て、様々なご意見を頂くことができた。 

 今回のアンケートでは、６０～７０代以上の回答が全体の約６割を占めた。永年市

内に生活と仕事の基盤を置き、地域の経済を担ってきた層であり、関心が最も高い年

代と思われる。 

中心市街地に最も必要な施設（今回の調査はハード面のみ）については、今回調査

した７つの場所のうち「旧県立病院跡地」、「会津若松駅前周辺」、「会津サティ跡

地」、「神明通り周辺」の４つの場所で『商業施設』が断トツ１位であった。若者や

ファミリーが子供連れで１日楽しめる大型複合商業施設（ショッピングモールなど）

が市内にないことへの不満は予想以上に大きく、若者の地元離れの一因として指摘す

る意見もあった。また、平成２２年の会津中合閉店を最後に、中心市街地から百貨店

が消滅したことで、当時を懐かしむ意見も多く寄せられた。 

商業施設の誘致は、流入人口の増加が期待でき、にぎわいの創出と回遊性が高まり、

隣接する商店や商店街への相乗効果も期待できる。 

施設については、ショッピングモールやデパート・百貨店、倉庫型小売店、ファッ

ションビルなど、具体名も多く挙げられた。さらに、各年代に共通して、「映画館併

設の大型ショッピングモール」や「施設に付随する形での駐車場」を求める回答が多

いことがわかった。 

『駐車場』に関する意見は各設問でみられ、無料で拠点となる大型駐車場を求めて

いることがわかった。 

『旧学鳳高校』は、「観光施設」と「県立武道館の最適な建設場所」で１位となっ

た。鶴ヶ城公園に隣接している立地条件から、“観光会津”や“武道”という認識は

年齢が高くなるほど強く、これをテーマに外から人を呼ぶための施設を求める回答も

それに比例する。 

具体的な観光施設については、単なる名所・旧跡でなく、物産館やテーマを絞り込

んだ博物館、歴史体験施設など、市民も家族連れで楽しめるような施設が求められて

いる。 

この鶴ヶ城公園周辺エリアについては、歴史や文化への関心が最も高く、比較的市民

の意向はまとまっていると言える。 

『旧会津陸上競技場』は、約７割が現状どおりの「多目的広場」と回答した。悪天

候時（冬期間や雨天など）の子どもの室内遊び場を求める声が多く寄せられた。 

当所では、今回の調査結果をもとに、中心市街地の再開発構想を策定し、行政に提

言していく。 



1 県立病院跡地は市役所にすれば駐車場の問題もなくなる

2 県立病院跡地は市役所にすべき

3 旧県立病院跡地は県から購入するのではなく、県立の施設を建ててもらい、市の負担軽減に努めたい

4
もし、デジタル庁が若松に分室を開設することになれば場所は県立病院跡地でしょうか。そうなれば若松は
デジタルの流れは急速に進むのではないか。又、大企業も動くと思う

5
1階保育・幼稚園、2階高齢者施設、3階文化芸能（母父が働ける施設）、4階医療施設。③子育て世代の住
宅。複合施設として考える。病院跡地ならできる。
6 近くに食事するところや駐車場、ショッピングするとこが少なすぎると思う

7
市民が楽しめるバラ園を作ってほしい。郡山には中心部にある。公園にしておけば後に建物等作る時には変
更が可能である。又、バラ園の管理をボランティアの人に頼むと好きな人が集える

8
市街中心近辺に武道館やコンベンションホールを造ると渋滞になり、市民は大変不便になると思う。県立病
院があった時も渋滞していた
9 決まるまでの間、広大な土地にタネをまいて花を咲かせたい

1 雨や雪の日でも室内で子供と遊べる施設を希望

2 郡山のペップキッズのような無料の室内遊び場を強く希望

3 冬期期間子供が遊べる屋内施設が必要

4 子供が遊べる所をもっと増やしてほしい。特に雨の日に遊べる所。市内に2～3ヶ所

5 子供が遊べる施設(冬でも遊べる屋内)を造ってほしい。孫をつれて帰省されても遊べるところがない

6
雨天や冬期間子供が屋内で遊べる場所がないに等しい。他市等の施設を参考にするべき。(図書館も考慮す
る)(遊具も必要)（障害者に配慮する施設も必要)
7 若松は子供が遊べる所が少ないので子供向けに考えてほしい

8 荒久田にある「もくれん」のような天候に左右されずに遊べる施設等

9
18才までの子育て支援施設というのは保育園や幼稚園ではありません。18才までの児童、乳幼児が屋内外何
時でも遊べるような施設です。スポーツ勉強も自由にできる居場所的

10 冬、こどもを遊ばせる場所がないのは残念に思う

11
会津は雪国なのに冬子供を遊ばせる所がない。「岩手子どもの森」のような施設があれば子育て世代は嬉し
いと思う

12 休日や雨降りの時等、子育てしている若人が行くところが少ない

13 市内中心部に子供が雨の日でも遊べる施設や大きめの公園がないのは残念

14 子どもたちのための室内遊び場がほしい

15 会津は遊べる所がない

16 娘が帰省しても孫を遊ばせる所ない。山形県をみて来てほしい

17 小さな子どもも安心して遊ばせる場所が少ないように感じている

18 安心して遊べる公園。遊園地など遠くへ行かなくても利用できる所ほしい

19 子どもが遊べる公園もほしい

20 子供が楽しく遊べる所を増やしてほしい

21 子ども達が安心して遊べる場所がもっと増えるといい

22
子供がいますが、子供を遊ばせる大きな広場がもう一つ位あると良いと思う。安全に水遊びができたり遊具
で遊んだりできたらいいです。場所は市内のはずれのほうが車で行きやすい

23 子供たちが遊べる公園などが少ないです。(遊具はいらない→芝生があれば)

24
相馬市から引っ越してきた。会津若松市は子供の遊び場が少なすぎる。草が伸びていて遊べない。もっと魅
力のある街になったらいいなと思う

25
小さな子供とその家族連れが安心して遊ぶことが出来る場所があると人の流れが起き、賑わいが生まれ、飲
食などの消費活動にもつながるのではないか

26 将来のある子供達が喜べる施設がほしい。

27 既存、新設にかかわらず、幼児・子供の為の全天候型の施設が必要

28
会津は子供達、若者がどんどん外に出ている。会津内でも楽しく遊べる所、戻ってきて子育てをしやすい
な、と思ってもらえる場所が増えるように

29 若い世代（20～30代）が楽しく子育てもできる施設をたくさん誘致してほしい

【意見・感想（自由回答）】

県立病院跡地に関すること

◆市役所新庁舎を求める意見（２件）

子供の遊び場に関すること

◆子供が冬期間や悪天候でも遊べる「屋内施設」を求める意見（１１件）
　具体名：郡山の「ペップキッズ」、荒久田の「もくれん」、岩手県「岩手子どもの森」
◆子供たちが安心して遊べる「公園」を求める意見（１０件）
　具体名：本宮や福島のような「じゃぶじゃぶ池」
◆小・中型の「遊園地」を求める意見（４件）
　具体名：郡山カルチャーパーク



30 会津若松市の公園にも本宮や福島のような「じゃぶじゃぶ池」があるといい(夏はかなり暑いので)

31 商業施設は望みません。スポーツ、緑地、子供も老人も楽しめる場所がほしい

32 中型遊園地、郡山カルチャーパーク程度のがほしい

33 動物園、遊園地、水族館などの子どもが遊べる所がほしい

34
子育てをしているとき、子供達と遊べる遊園地などの施設がなく、他県(市外)に出かけることが多かったの
で市内にあればとよく思った

35 アンパンマンこどもミュージアムや遊園地を希望

36
個人的に子供がウルトラマン大好きなので須賀川に出かけなくても会津でウルトラマンに会えたりするよう
なヒーローショーができるような施設があったらいいなと思う

1 会津に映画館を造ってほしい

2 映画館を計画してもらいたい

3 会津の文化芸術レベルを上げるために映画館がほしい。

4 ドラッグストアやホームセンターが多すぎ。そんなに必要ない。映画館を造ってほしい

5 会津で映画鑑賞がしたい

6 特に映画館は必要だと思う

7 映画館ないのが寂しい

8 映画館が若松市内になく、若者、子供がかわいそう

9
会津は遊ぶ所がなく、買物をするところもないので、どんどん若者がいなくなって寂しい。せめて映画館で
もあればよい

10 人口10万人以上の映画館空白地帯、何とかして！

11
週末米沢や新潟に映画鑑賞に出向きついでにそれなりのショッピングをするわけで、会津にとってはかなり
の経済損失だと思う

12 映画を見るために郡山とか福島まで出かけるのでぜひ若松に作ってほしい

13 映画を見る為、買い物をする為に市外、県外へ行っている。ぜひ会津にも

14 他県や隣市に行かないと映画が観れないのは不便なので映画館誘致を求める

15

とにかく若松市に映画館できれば(イオンモール)をつくってほしい。映画館がない為に米沢や郡山や福島市
まで山を下りトンネルを抜けて行くために車はボロボロ。どこに行っても駐車場には「会津」ナンバーがあ
ります。2020年で映画が一番ランクインしてました。米沢はいつも「会津」ナンバーが半分を占めていま
す。場所はどこでもいいので映画館を作ってほしい。特に冬は雪でいけないために！

16
会津には休みの日に遊びに行くところがない。わざわざ新潟イオンまで映画を見に行っている。早く若松に
も映画館を作ってほしい

17 会津に映画館が無くなったため、山形や福島まで行くが遠い。地元に作ってほしい。

18
米沢に映画館があるのに若松市にないのが不便。人の流れを考えたらどうか。もう稽古堂、風雅堂があるの
で

19
映画館やデパートがなくなってから他の地域に人が流れている。とても不便のため映画館は絶対に作ってほ
しい

20 会津に映画館が無く近県まで観に行かないといけない。是非映画館を

21
会津若松にデパートも映画館も無くなってしまったとを他都市の方に言うとびっくりされる。大型店舗は県
外で車がないと行けない

22 20代の子が市外へ買物へ行ったり、映画を観に行く姿を見ると、会津にも同様の物があれば良いと思う

23 郡山や米沢に行かなくても映画が見られる映画館があればいい

24 若松に映画館が無いので米沢や新潟に行くしかない、絶対映画館を誘致してほしい‼

25
とにかく映画館があるとよい。現状、他県へ行きそのついでに買物、食事をして来るので地元でできれば良
い

26
東山温泉の小汚い街並みを改善（変な小屋みたいなやめた旅館の跡）するために、イオンモールのような大
型店＋映画館がほしい

27 ドン・キホーテに隣接した映画館が欲しい

28 映画・飲食・物販・サービス、子供の遊び場を兼ね備えた複合型施設が良いと思う

29 一つの建物で大人も子供もたのしめる映画館やグルメ・レストランがあるといい

30 大規模商業施設と映画館がないため、建設してほしい

31 映画館を含む大規模商業施設ができることを期待している

32 会津には映画館がないので是非スタバ併設の映画館を希望

33 映画館やスポーツ施設、有名な小規模商業施設も今後期待している

34 とにかく会津はなんでも中途半端。映画館や商業施設がなく他県に行っている始末

35 若者を残すために映画館と商業施設(イオン)をどこかに

36 大型ショッピングモールの出店と映画館

37 ドラッグストアやホームセンターばかりである。映画館やデパートを作ってほしい

38 郡山、福島、いわきにあって会津にないもの。映画館と大型商業施設

映画館に関すること

◆映画館誘致を求める意見（３６件）
◆映画館併設の大規模商業施設（ショッピングモールなど）の誘致を求める意見（１４件）



39 会津は何もないのでせめてコストコと映画館できればいいのに

40 映画館や免許センターがあれば他地域に行かずに済むのでとてもありがたい

41
多くの人が住みたいと思う街は文化を大切にする。今の若松は美術館と映画館がない。若者がおもしろい街
とは思わないだろう。

42 デパート、映画館、本屋がないため、外に出かけなければならない

43 当市に美術館、映画館がないのは不甲斐ない。青年や若者が集まる魅力ある施設が良い

44 映画館、美術館、デパートが必要です。会津には文化がない

45 もっとオープンなイオンや無印、映画館などがあると嬉しいです。無料の駐車場が増えて欲しい

1 コストコ、イケア、スターバックス2店舗目、ロフト、無印、イオンシネマなど誘致してほしい

2 コストコの誘致

3 会津にコストコ（大型スーパー）を誘致してほしい。集客と地元の雇用確保の為

4 若者が住み続けたいと思うまちづくりをしてほしい。アウトレットやコストコなどもほしい

5 イケア等の施設も望む

6 イオンモールがほしい

7 カフェスペースのある大きめのパン屋さん。イオンモール、イオンタウンを誘致してほしい

8 今からでもいいから湯川村に郡山・日和田以上のイオンを

9 子育て世代にイオンモールは必須。ツタヤ「T-SITE」のような施設もほしい

10 イオンタウンなどの大型商業施設を造ってほしい。若松は魅力のない市になっている

11 大型商業施設があってもいいのでは

12
賑わいのある街づくりをしたいのなら会津のお店だけではダメなので、他の大きなイオンタウンとかをつく
れば賑わうのではないか

13 イオンタウンを作るべき。老若男女、親子みな楽しめるショッピングモールがほしい

14
デパートがなくなってから、大変残念に思っていた。デパートで取扱う商品はショッピングセンターとは違
う質の良い商品であり、贈答等欠かせないもの。ぜひ1つでもよいので、デパートを誘致してほしい。デ
パートがあれば地元商店の良さもひきだされ、経済が活性化する。

15 大型商業施設の建設を希望します。メガドンキ以外に子供を遊ばせる場所がない

16
観光も大事ですが地元で魅力あるショッピングができる施設を誘致して欲しい、若者はほとんど他所で買い
物している状況なので‼人口面で難しいところではあるが是非

17 デパート、ショッピングセンター等が必要だと思う（洋服等買物するところがない。）

18 ショッピングセンターがないために若い人がどんどん県外に出ていく

19
住みやすい街ですが、魅力的な施設がなく、買物も他へ出てしまうのでショッピングセンターをぜひ作って
もらいたい

20 中心部は市民憩いの場所に(保育園など)。外郊に大型店で人を集めるべく中心部にも人は入ると思う

21 大きなショッピングセンター(ショッピング)反対ばっかりではできない

22 ドン・キホーテのようなものが増えると、治安が悪くならないか不安

1 サムライシティーを言うのであれば県立武道館の誘致を

2 武道館、美術館の建物は世界的な建築家に依頼し建物、景観だけでも人が呼べるものにする

3 観光都市としてもっとリピーターを増やせるよう武道イベント施設や休憩所なども考えていくべき

4
公園(自然)と武道の町にして大きな大会を呼ぶ。・災害に強い土地をアピールして工場立地し、若者が残れ
るようにする。・博物館向いの団地を壊し、観光商業施設をつくる
5 会津は観光と武道を強化したいのですか？何を中心に考えているのかわかりません

1
大型ショッピングセンターがあれば活気が出る。会津の顔でも玄関でもある駅前を華やかに元気な町に活性
化して欲しい。駅を２階・３階の駅ビルにして買物を楽しめるといい

2
駅に食事する所が少ない。やっぱりイオン系のお店がほしい。会津はつまらない。郡山、仙台に買物に行っ
てしまう

3
会津サティが閉店してから車移動ではないと買物しづらくなり、郡山などで買物している。会津の消費のた
めにも駅前に商業施設を作ってほしい
4 会津駅前にデパート・ショッピングセンターなどがあってほしい

5 駅前に建物ホテルと商店のビルを‼

6
駅周辺は意外と不便を感じます。1ヶ所で用事ができるようにしてほしい。食事をして、お土産も買えて軽
食も店が何軒も入っている商業施設がほしい

7
以前駅前付近で仕事をしていた際、他県からきたビジネスマンなどに「会津若松は駅前にカフェなど休める
ところがない」という声を沢山言われていたので絶対必要

県営会津武道館建設に関すること

会津若松駅周辺に関すること

◆駅前に商業施設を求める意見（１６件）

大規模商業施設等に関すること

◆大規模商業施設の誘致を求める意見（１８件）
　具体名：ｲｵﾝﾓｰﾙ、ｲｵﾝﾀｳﾝ、ｺｽﾄｺ、IKEA



8
若松の玄関口である若松駅をもっと改造して上に商業施設をもって来てほしい。（郡山駅や新潟駅が自分の
好きな駅です）
9 駅前に活気がなく、イメージ悪い。駐車場と商業施設と公園のあるやさしい街作り希望

10 駅前に住んでいるが、ショッピングする場がない

11 駅ビル、商業施設、デパート、映画館、駅前は若松の顔になる大事な場所

12
駅前開発に期待している。中高生および若年層世代の買物をする大型商業施設が建設されることを願う。今
のままでは若者は他へ流出してしまうので

13 駅方面、下町方面に子供達が遊べる、大人も一緒に利用出来る施設がほしい

14 市役所は資料館にし、駅近くに新市役所を建設し駅直結にする（長岡市参考）

15 福島、郡山から帰って来て駅前に着くとあまりにも違いがっかり。どうにかしてほしい

16 若松駅が郡山駅や福島駅のようになってほしい

17 駅前バス乗場に屋根付ロータリーを早急に設置

18
駅側から乗降できるプールにしてほしい。雨、雪が降ってもぬれないでバスに乗れるように！郡山駅のよう
に！

19 駅前周辺開発、JR会津若松駅を新しくしてほしい。地下道利用で大町通りにぬれないようにいけると良い

20 駅前近辺の道路は狭くこみ入っていて不便。踏切近くで車が待たされる時間が長い

21
駅前から神明通りにかけて人が集まれる場所があれば遠くに行かなくても良くなるので若松の人が若松の経
済をまわせるようにした方がよい

22
会津にもっともっと観光で人が来てほしい。まずは駅周りを活性化させて全国に会津の魅力をアピールすべ
き。若い方々が会津から離れないように楽しい町にしたい。高齢者も楽しめる健康増進施設も。

23
会津若松駅から南に向かうバスばかりで、東西を行き来するバスがない。神明通りに行こうにも手段がな
い。施設ばかりでなく、バスの便を見直すべき（ハブ停留所）

24 駅をシンボルになるくらい有効活用してほしい。観光、誘客にもつながる

25 現状の会津若松は駅前が居酒屋のみで観光客が来若しても居場所がない

26
老人や子供が熱中症になりそう。ベンチもほしい。郡山や福島はあるのに会津はない。駅のバス待ちに早く
日よけや雨しのぎの屋根を作ってほしい

27 早く駅周辺、神明通りを市民が利用して中心となる場にしてほしい

28 YouTubeで旅動画を見ると最初に駅を整備した方が良いと思う

29 駅前、神明通り、お城周辺、郊外の明確なすみ分けが必要

30 神明通りや駅前に賑わいが戻ってほしい

31 電車が会津駅には必要、駅周辺のにぎわいが必要

32 駅の広場が人とバスとが危ない。この前人がバスにぶつかった

33 駅前から大町四ツ角までせっかく車道と歩道が整備されたので何とか良い商店街にしてほしい

34 バス会社、駅の周りにはいろいろあると便利

35 点在している観光地や飲食店が駅周辺や鶴ヶ城周辺に集まり、楽しめるよう提案します

36 駅前を考えて欲しい

37 駅、神明通り、城、温泉、その他観光施設の交流をもっと多くする。

38 駅前が特に冬は寂しいので明るくイルミネーションするとにぎやかになると思う

39
七日町駅～鶴ヶ城周辺までをつながった観光ロード化して会津の観光機能を集中させた方が人やお金の動き
も活性化する

40 駅前は駐車場(無料)がないので行く気がしない

41
魅力的な町づくりをしてください。気になるのは夜の店を駅前とか学校の近くに作ってほしくないです。な
んとか出店する範囲を限定できないですか

42 駅周辺にコインパーキング(１台ずつの)お金を払わないと出られないもの、中心地に行きやすいので

43
会津若松駅周辺の開放、東武連携による大型商業施設の誘致、行政管理における維持管理費を削減、市民直
接負担しない建物は作らない。道路一通の全面見直し要、固定資産税・地面評価額のアップになる（大型車
を制限）

44 一中学区（駅の近く）に住みたい人は多いみたいです、もう少し活気を！

45 駅の地下道は雨の日は便利だけど変な人もいるから怖い

46 駅前は買物もできず淋しい

1
サティがあるころは楽しかった。今は街外ればかりにぎやかで高齢者は行くところがなくつまらない。交通
も不便。

2
サティがなくなり、駅を利用していた学生が不便を感じているのではないか。何か時間をつぶせる施設があ
るといい

3
ニチイからサティ迄30年勤めどちらもなくなり寂しい。駐車場とかじゃなく生きたお店とか観光とかに使っ
てほしい

1 神明通り無料駐車場があれば人も車も多くなると思う

◆無料駐車場を求める意見（6件）
◆魅力的なお店を求める意見（5件）
◆魅力のあるまちになってほしい（2件）

サティに関すること

神明通りに関すること



2 神明通りに大規模無料駐車場を設けて集客し、そこを基点にした観光や活動に利用

3 神明通りは駐車場(無料)がないので行く気がしない

4
神明通りにお店あったとしても駐車場代を気にしながらの買物は不便。商店街買物したときは無料だと嬉し
い
5 神明通り、十日市位にしかいかない。大規模を一つ置き、駐車場無料にしなければ集客はできない

6
神明通りは駐車場が少なく、行きたくても行けない。大型のデパートやモールがあると活性化すると思う。
※会津の発達のため応援しています

7 郊外型大型店は買物や食事をするのに駐車場は無料なのに神明通りは1時間無料。1時間より多くいたい

8 神明通り商店街に必要な施設は駐車場

9
今はホームセンターやバイパスの店で神明通りの店のほとんどをカバーできるので、市民は市の中心部に集
まらなくなった。専門店の良さをもっとアピールすべき。

10 神明通りは通学路でもあるため、若者に人気の店舗を積極的に誘致してほしい

11 駅前や神明通りの中心地に魅力的な飲食店、アパレル、おしゃれ雑貨を希望

12 神明通りに今どきだけど持続できるお店を取り入れてほしい

13 神明通りに飲食店(幸楽苑等)が欲しい。中高生が集える遊べる場所を作ってほしい

14
神明通りはよく利用しています。デパートにあるような高めの陶器を扱うお店がなくなり、そのようなお店
があると行きたい

15 何といっても神明通を以前のように楽しめる、魅力的で便利な街にしてほしい

16 神明通りで月1回くらいイベントを実施しては？

17
郡山にあるイオンタウンかモール形態の商業施設を神明通りにつくる位の気持ちがないと若者をつなぎとめ
られない

18 神明通り・中央通り、一括してのイベントがない

19
神明通りでキッチンカーフェスティバルやグローバルな催し物等して欲しい。神明通り商店街の昔の写真展
等見たいです。

20
神明通りが娯楽中心とするならば、大概の一方通行の通りを含め開けて路地、スペースを使ってみては？会
津まつりのときなどもっとたくさんの人に見てもらえる工夫があったら・・

21 神明通りの活性化が会津若松の将来の鍵を握ります。大和市の事例を参考に

22
神明通りにデイサービスや老人ホームがあるとデイの帰りついでに洋服や食料品を買うと思うので。若い人
のお店も入れると老若男女問わず利用できる

23 神明通りの小売店を埼玉県の川越のような店舗全面開放型のお店がほしい

24 中心地に歴史の感じる街づくり。郊外に商業施設を‼神明通り中心の古い考え方見直すべき‼

25 若松市内特に神明通りに魅力的な建物があまりに少ない

26 神明通りの活性をお願いしたい。車に乗れないので徒歩で動くことができるように

27
今までのこと現状のことではなく、将来のことを見据えて子供達、孫たちの生きる生活圏のことも考えての
街づくりをしてほしい。

28 神明通りには本当に活性化してもらいたいですが、商業施設を作って駐車もラクにできないとダメでしょう

29 神明通りは最初ににぎやかにすること

30
個人商店では中々入りにくい為数軒をまとめてウォークスルーできるような店舗にしてみてはどうでしょ
う。デパートのテナントのようなら入りやすい

31 神明通りに「ﾘｵﾝ・ドール」がなくなって大変不便な思いをしている。再び開店してほしい

32
神明通り商店街の皆様が自らの問題として「どういう商店街にしたいのか？」を本気で産みの苦しみを味わ
い、考えて欲しい。行政任せではダメ。七日町通りの様に何を目指したいのか考えるべき！

33 気軽に立ち寄れるお店が増え、神明通りが活気ある通りになることを期待します。

34
若松は空洞化しているので（特に神明通り）老若男女がいつでも往復、ショッピング、運動出来るような施
設が出来るといいと思います

35
近年ドラッグストアの出店が多くなりすぎだと思う。神明通り各店には（長崎屋跡）無駄なスペースがあり
すぎ

36 神明通りは小さな駐車場が多いので不便。

37 市内中心地でも活気がなくさびしい。個々人がまとまってその場所の魅力がある町になってくるといい

38 会津若松市の中心部がもっと活気ができる様に

39 神明通りがあまりにも悲惨。

40 神明通りは絶望的

41 浜通りから41年ぶりに会津に帰ってきて懐かしさよりもさびれた神明通りをみて、どうして・・です。

42 コロナ禍の昨今なので仕方ないが、神明通りとか殺伐としてさみしい

43
神明通りはアーケードがあり歩きやすいが、ウィンドウショッピングが楽しめない。郊外型のような買物が
できる様式を希望

44 神明通りのアーケードはとり払う事が必要。景観が良くなる

45 アーケードにあんなにお金をかけてもったいないだけの神明通り。もっと集客可能な施設が必要です。

46
神明通りはアーケードを新しくしても駐車スペースやお店の営業時間が短いので利用できない。このままで
は郊外にますます流れていってしまう。

47
観光客がまた来たいと思えるように観光地周辺が空洞化で賑わいがないのは問題なので、神明通り辺りから
開発にあたってほしい

48 十日市、盆踊り、神明通りはもっとにぎやかに。会津若松はとにかく観光に力を入れて下さい



1 町の空洞化、駐車場一体化したショッピング街（駐車場無料）

2 各施設共必要な駐車場併設が不可欠。七日町通りの一方通行化が必要と思う

3 駅前に映画館付きショッピングや立体駐車場あれば子連れの客も他県に行かない

4 市街地に自由に駐車できるスペースがあるといい

5
地元民からすると本当につまらない市だと思う。あまりにも何もかもなさすぎるし、駐車場代はかかるし。
何か考えて欲しい。
6 市内の再活性化のカギは無料駐車場の併設であると思う。

7
喜多方などは無料で駐車場を利用できるが、会津若松市はそういうのが無い。若者が集うところが少なくさ
らに過疎化が進む。他より会津は時代に乗り遅れている気がする。

8
会津若松市は他の観光地に比べ、無料駐車場が少ないように思います。駅前と鶴ヶ城周辺に駐車場と文化
を。観光施設が整えばいいなと思います
9 市内には絶対的に無料駐車場が少ない

10
車社会において市民のストレス、安心安全、楽しく生活できる。市民の各地に無料の駐車場が必要と多くの
市民の願いです。

11 観光地である会津なので散策するための無料駐車場

12 稽古堂のように印字されると無料になる駐車場。どこに行くにも駐車場がめんどうだと入りにくい

13 駐車場は基本無料が良い

14 町中には車を駐車するスペースが必要だと思います。できれば無料がいいと思います

15 市内駅前に無料駐車場がないので郊外市外に流出してしまう。観光客の誘致にも駐車場は必要。

16 街なみとして駐車場が多すぎておもしろくない。人は来ません。アイクトみたいに横連携型大型の建物を。

17 観光を中心にするべき。町中に人を呼ぶ。大型バスの大駐車場が必要

18
町の中になるべく車を入れないためにどこかに大きな駐車場を作り、発着するバスで観光、公共施設など廻
れたらいいと思います

19 施設等の地下に通常は駐車場で災害時等に避難施設になるようにした方が良いと思います。

20 市街地が駐車場ばかりで、郊外にショッピングモールなどでは、車がないと遠くに行けなく困ってしまう。

21 商業・観光施設の設置を望む。そのためには駐車場、道路網の整備が急務。

22
本来であれば市役所を跡地に集約して駐車場を含めてのほうが良かったと思うが、今更なので、もう少し頑
張ってほしいです。

23
会津若松市は合併により広域となった。旧市内の方々の意見だけでなく遠くに住む人の意見も重要。車は不
可欠、駐車場確保や利用しやすさは重要です。

24 広い駐車場は必ず必要。広くてゆったり駐車できる所に人は集まる。

25 お城周辺に立体駐車場、市民がお花見できない

26
街なか活性化は本当に大変です。やはり駐車場問題でしょうか？皆さんの支援をこれからも楽しみにしてい
ます。

27 駐車場ばかりで店を増やしてほしい

28
将来を見すえた街づくり（景観の統一）、車社会を考慮した駐車場の整備（駐車場がなく不便）、SDGsの観
点をとり入れた省エネや持続可能な街に。

29 全て駐車場が必要。順位は駐車スペースがあっての希望です

30 会津球場にもっと駐車場を確保して、プロ野球など大きな大会もできるように。

31 鶴ヶ城周辺は道路がせまくて渋滞がおこりやすいので駐車場の整備を行って解消してほしい

32 どこでも駐車場がないと動きが取れないので作ってほしい

33 すべてに関連性がない。駐車場、店舗、みんな独立しすぎているのでまとまりが会津には必要です。

34 会津若松市は歴史の町、観光の町、中心となる近くに駐車場へ災害時にはプレハブ等に利活用できること

35
空き家増、人口減の今、観光会津としては大駐車場とイベント等中心が人が気軽に集まるのでは。箱物は線
香花火で終わると思う

36 観光を売りにしている割に駐車場が狭い。有料はダメ。メリハリのある美しい観光施設に。

37 駐車場を含め、施設周辺の禁煙をお願いしたいです

38 とにかく市街地は駐車スペースを確保しないと人は集まらない

39
博物館からお城への横断歩道、冬は積雪で通れず、有料駐車場からだけ雪がかいてある。少なくともブルが
横断歩道の両脇におくのはやめて！

40
市民の為に何をしてくれているのか、また、広範囲の会津若松市なのに駐車場なし、買物や飲食店はなし、
あっても裏通り。行きたくない

41 郵便局本局の駐車場がせまくて困ります。もっと大きな駐車スペースがとれる場に移転してください

1 若松(会津)は白虎隊、鶴ヶ城だけではない。

2 せっかく鶴ヶ城という立派なお城があり、歴史的にも奥深い場所なのにうまく活かしきれていない

3 鶴ヶ城の整備を進めてはどうか

駐車場に関すること

◆無料駐車場が必要との意見（１０件）
◆施設併設型の駐車場を求める意見（３件）
◆大型駐車場を求める意見（3件）

鶴ヶ城に関すること



4 城にふさわしい整備

5 鶴ヶ城を史跡、城跡として活用できるようにしてほしい

6 鶴ヶ城の堀の泥上げ清掃。

7 緑と城(武士)の街として発展する

8 お城の周りの渋滞がひどいのでお城の近い場所に駐車所を増やしてほしい

9 城が見えるよう工夫。病院跡地は交通要所東山・城へはシャトルバスをそこから出す

10 お城の中(西出丸)の駐車場反対

11
鶴ヶ城公園内のテニスコートを撤去したことはきれいになり大変良かった。西出丸駐車場の移転も考えて欲
しい。

12 七日町通りからお城へのルートを一つのエリアとして考えるのは？

1 鶴ヶ城中心に道路舗装の補修、雑草刈し観光客にきれいな印象を与えリピーターを増員すべき。

2 当市には観光施設が一番である

3 会津若松の誕生は氏郷が領主となり、文化的に大きく発展している。ここをスタートに観光施設を見直す。

4 旧市街地は大型商業施設入れずに。観光客が会津に来たと実感できる街

5
会津の観光資源では経済はまわらない。都市部の様な思い切った大型施設(例：全天候型の一日遊べる施設
又は人のニーズに答えられる施設)があれば税収は見込め、また他市他県からの人流も見込めると思う

6
観光都市とうたいながら観光客の施策がなされていない。人口減少と云いながら若者が当市にとどまる施策
もない。ICT（アイクト）等で人口流入を図るより若者が地元に定着する施策もない。残念である。
7 折角の良い観光地が市内あちこちにあるのですから、良いアイディアで頑張ってほしい

8
会津若松は4月から12月まで9ヵ月が稼働し、冬場の（1月～3月）誘客を考えたほうが良い。特に道路状況が
最悪である。これでは観光客が来るはずがない（増加しない）
9 観光ありきの会津若松市。とことん突きつめてよりよい観光地にしてほしい

10 若い人達が楽しめる場所や観光地会津が活性化する為にせっかくの広い土地を有効的に活用してほしい

11 観光誘客ばかりでなく一般市民が利用できる施設、行政の計画を優先した見通しを立ててほしい

12 一方通行が多すぎて観光客にやさしくない。道路を広げるのが最優先だと思う

13
観光会津であればもっと町中やすべてをきれいにしないと二度と来ない。全市民一丸で美化の徹底・河川敷
と遊歩道の整備・町中に街路樹と花壇をもっと多く

14 観光ばかりでなく、モノづくりの町になるように

15 歴史観光の一辺倒から脱却に光ありと考える

16
このようなアンケートは良いと思います。広く市民が何を求めて生活しているのか知る必要があります。若
松の道路はいたんでいる。観光地なのに

17 強力な商業集積と観光集積の２核で発展を展望できる

18 観光都市なので喜ばれるまちづくり、大いに期待している

19 地元住民生活主体なのか、観光客主体なのか

20 観光に力を入れるのは良いが住んでいる人にはとても不自由な街（つまらない）

21 観光で売るにはアピールが弱い。住んでいる人たちにも魅力的な町にしてほしい

22 観光都市としておもてなしによりリピーターが増える様な町作りをお願いしたい

23
今のままではない新たな観光客を呼べるような会津へ。せっかく会津大というすばらしい大学があるので会
津大生にも参加してもらって盛り上げてもらいたい。

24 観光は大切なので商工会議所を中心に老人の生活も楽になるよう町中の状況を調査してはどうでしょうか

25 観光の核となる城の周りのインフラが不便。伝統工芸品の一流化を図る。二流でいいの考え方捨てること

26 外部からの観光者が1日十分に楽しめ、お金を落として行ってくれる様な流れを再検討してほしい

27 会津地方の観光に特化した考え方で大柱の一つを注力すると他も伸びてくる

28 会津観光の宿泊バリエーションは他に比べ狭い。若者が安く泊まれるゲストハウス他必要

29
土地有効活用案を検討するにあたり、市民・観光客の人流を考慮した交通政策、例えば中心市街地からマイ
カーを締め出し、そこの人流は歩行、バス、タクシー中心に考える様な施設を配置する

30 市民のための施設と観光のための施設を分けて考えた方が良いのでは

31
会津は観光スポットがたくさんあるので客を待っているのではなく、来てもらえる様に工夫があると良い
(スタンプラリー、月ごとのイベントなど)

32 お城周辺を活用し、観光客を滞在させるような施設を造るべき

33 市内を機能ごとにエリア区分する(文化エリア・教育エリア・観光エリアなど)

34 コロナ後は会津は観光中心になると思うので観光客が気軽に立ち寄れる所が多く必要

35 旧市内に車乗り入れしなくても歩行にて観光買物できる様に多方面より修学旅行等を

1 市民プールの更衣室を新しくしてほしい

2 室内温水50ｍプールが欲しい(門田緑地に)

3 大町中央公園の整備、トイレの整備中途半端で現在は使いにくい

4 東山温泉、芦ノ牧温泉街の整備

5 朝、夕の渋滞の為、竹田病院方面への右折禁止にすべき

6 日本遺産とまで言っている三十三観音めぐり。三十三か所整備したほうが良い

7 自転車専用道路の整備

各種整備に関すること

観光に関すること



8 高齢者の移動を支える公共交通網の整備、先端モビリティを導入、そのために分散型発電所を設置する

9 栃木西部、会津南道路の整備を見越すと、会津ドームのＴ字路を南会津方面に開通させた方がいい

10 会津武家屋敷の入口(石階段)に手すりの取り付け(スロープ、車いす入口)可能にしてほしい

11 雪道の整備をお願いしたい。空家活用を考えてほしい

12 七日町の街作りに力を入れすぎ。ほかの施設の整備もすべき

13 東山温泉の街並みの整備が必要

14 とにかく町がメンテナンス不足だと思う。市が一体化して若い人が来たいと思う所にしてほしい

15 近所の公園の景観がひどく、荒れ放題です。キレイでシニアが体を動かしに行きたくなる施設がほしい

16
会津総合体育館周辺は整備もされており、維持管理が素晴らしい。これからもその様な場が増えることに期
待

1 若者が定着できる魅力的な街づくりをしてほしい

2
会津には娯楽が無いので市外、県外まで行くしかなくすべてが遠いと感じる。ぜひ若者が永住したくなるま
ちづくりをお願いしたい

3
会津に文系の大学を作り、安い授業料で優秀な女子を多数入れ、活性化させ、若者が集まる明るい市にして
ほしい

4
中心街の過疎化を真剣に考えてほしい。若者が多く住めるように補助（経済的に）し、住民難解決をさける
べきだ。
5 若者が会津で生活したいという町づくりをぜひお願いしたい。

6 ぜひ若者の街づくりをお願いします。

7 子どもを産んで育てやすい環境づくり。移住したいなと思わせる町づくりを望みます。

8 若者世代、子供達を大切にする考えで施設などを考えてほしい

9 若い人たちが遊べる、集まれるような施設を作ってほしい

10
若い人達が満足できる商業施設や娯楽施設がない。年寄りだらけの町になってしまう。子供を産んでくれる
のも税金を払ってくれるのも若い人たちがこれからメイン

11 若い人が会津に定着するような魅力的な商業施設を希望します

12 市中心部に若い人が集まる施設を作ってほしい

13 若い人達が定住できる様に空家を無料で提供するなど思い切った対策を！

14 若者が生活(仕事、教育)しやすい街になってほしい

15
会津の若者が郡山、仙台に買い物に行ってしまいます。仕事が無いと都会に出てしまって帰ってこないのは
残念です。若者が楽しめる所があればいいと思う。

16
介護施設や葬儀場が多く若者の娯楽施設がありません。大人の事情ばかりだけでなく若者の意見も聞くべき
ではないでしょうか？

17 若者が楽しめる施設が欲しい。そうでないとどんどん人が他県にでていってしまう

18 若者が市内で生活できる商業施設と娯楽施設があるといいですね

19
移住を頼らず、定住を目指す。働き口が多く子育てしやすい環境づくりとそのPR。首都圏へ行く若者をI
ターンさせつ方策を考える。最大の就職口は"農業"の魅力発信です

20
どこの都市でも美術館があるのに会津にあって当然だと思う。もう少し文化に力を入れて子供たちにも良い
作品をいっぱい見せてあげるべきだと思う。

21 美術館がないのは残念

22 色々なところに美術館があるけど若松にはない。何とかしてください

23 美術館を作ることが必要

24 会津には美術館が必要です

25 少子高齢化を考えて検討するようにする

26 絶対にヨークやリオンドールなどにしないでほしい。新しい風を会津に

27 若松をもっと活気あるように

28
駅からの流れを大町、神明通りへと続くように魅力ある街にしてほしい。次々と入りたくなる店づくりを望
む

29 七日町の様に各商店街の活性化を望む。神明通り・本町・甲賀町・大町等々

30
若松の玄関口でもある大町通りを最初はなんとかしてほしい。活気のないシャッター通りはいらないし、は
ずかしい。神明通りより大町通りを優先してほしい

31
奈良などをみると自然を残すということが意識して行われている。御薬園のまわりの建築を許可したのは失
敗だと思う。

32 プランターのようなもので案内をつくってほしい

33 旧七日町商店街を復活させたような熱と頭脳と協力体制がなければならない

34 沢山の人が来る市なのにいろんな物が分散していてまとまりが感じられない

35 無印が街中にほしい。(公共交通機関で行ける場所に)

36 高齢社会健康が維持できれば次世代の負担が軽くなる。健康寿命の模範市を目指してほしい

まちづくりに関すること

◆若者が永住したくなるような街づくりを求める意見（１０件）
◆若者向けの施設を求める意見（９件）
◆美術館が必要との意見（５件）



37 東山・芦の牧両温泉の活性化

38 行政の根本に美術・芸術を置くことが肝要と思う。そこから全てが始まるのではないか。

39 子供から高齢者まで全ての市民が安全安心に生活できる会津若松にすべき。

40 大町、神明通り商店街は統一したテーマのもとの街並みづくりが必要

41
市民として人口減を案じている。箱物を作っても利用者は少ない。現在の施設を利用するために高齢者が移
動しやすい交通機関や運賃補助等があると嬉しい

42 循環バスの小型化と分かりやすい表示にしてほしい

43 車を持たない高齢者や学生が住みやすい街になればよいなと思う

44 個々の具体的な使用目的ではなく、トータルな市のビジョンを策定し、それを基に個々を考えることが大切

45
小さな店でも会津のよいもの(食べ物、酒、せともの、木綿)などを発信していく。子供、老人が集まれる場
所を作る。やはり無料バスを出して店まで行けるようにしていく。

46 テーマを決めてそのテーマに合わせた町づくりをしてほしい

47
大町商店街のように個人経営の所で人と人が挨拶をしたり、関わり合いながら用足しができるような環境が
あったらと思う

48 服を買える店があってほしい、ファストファッションしかない

49 少子・高齢が進む中、経済の視点が重要。施設を造っても将来維持できなくなる。

50 会津大学と連携し、全ての施設に（後の）ITをしっかり導入していく。土地の活用は余裕をもって。

51
東洋経済新報社が調査した「住みやすさランキング」で県内１位（全国総合は63位）となり、うれしいと同
時に会津に誇りを感じます。ますます住み良いまちづくりが推進されることを期待している

52 AIとかスマートシティばかりでなく、古い町並みを大事に復元してほしい。歴史を大切に！

53 今小さい子ども達が将来会津で子育てしたい！と思える町作りを望む

54 上フロアは各種のホール、下段フロアは食事のできる場所などあればよい

55 ぜひ未来につながる施設、ムダにならない施設を

56 人々が集まる楽しいまちづくりをしてほしい

57
ホームセンターやドラッグストアばかりできているが、洋服・バック・ギフト(素敵なプレゼントが買える
お店)ショップ雑貨屋さんなどときめくお買い物できる施設があると嬉しい

58
郊外にばかりショッピングセンターが立ち並び、市内中心部に住んでいる高齢者が買物にすぐ行けるよう生
活しやすい町づくりにしてほしい

59 図書館、公民館の施設とお互い補完しあえるような施設

60 車を中心にした町づくりではなく、歩いて用事が足りる町づくりが必要

61 門田小学校前は道路を広くしているのに店も何もない。商店街があれば年寄りも便利。中野商店街の復活

62 七日町通りはかなり景観も変わったが大町通りに活気がほしい。

63 市内の活性化を期待します

64 箱ものを作ることより次世代に何を残すかを考えることが大切では！

65 買物等市外にみんなが出るので地元で求められるように

66 街作りは街全体のデザインを考えて計画的に住みよい美しい街に仕上げてほしい

67 文化施設を交通の便利の場所へ

68 観光都市会津に道の駅を！

69 老人や子育てをしている人が住みやすい市になってほしい

70 見て分かる案内表示、足を止めてみてしまう言葉、絵、記憶に残る場合を作ってほしい

71 女性の視点をもっと傾聴してほしいです

72 子育てしやすい町にしないと若い人たちがどんどんいなくなる

73 こどもが帰省しても一緒に行く場所がなく残念

74 他市へ出かけなくてもすむ市づくりにして欲しい

75 中途半端な施設ではなく、長く使用できる快適な場所にしてほしい

76 歩いて街並みを楽しめるような自然を大切にする人や動物にやさしい町づくりをお願いします。

77
市外に大きなショッピングセンター、ホームセンターがあるが、車でも遠いと面倒なので市の中心にほしい
と思う。歴史の町なので活かせる土地があればお願いします。

78 一箕町にも買物できる施設を

79 空き家や古い建物があるとイメージが悪くなるので、積極的に利活用ないしは解体を実施してほしい

80 若松市民が住み易いと感じる街作りを優先しつつも、機能的で若松らしさが漂う街づくりを望みます

81
町中でも憩える所、ウィンドウショッピング等行くだけでも楽しめる場所、住民がバス等で移動できるやさ
しい町作りがほしい

82 小さい子供達、お年寄り、障害を持った方に優しい町づくりを望みます

83 歴史の街だけにこだわらず若い人が市内で買い物や街ブラできる様な街に変わってほしい

84 若松で買い物してランチして楽しめる場所があればいいと思う

85 複数利用できる施設、バリアフリー、緑化、ひと休みベンチ（スツール）

86 市民の為の魅力ある街づくりをお願いします

87 いずれにしても高齢者が出かけて行ける様な交通手段を市のすみずみまで考えてほしい

88 公園、広場等は不良者の集まりとなり、あまり設置することは良くないと思う

89 日用雑貨品、衣類など自由に買える店があれば日常生活するのに大変助かる

90 子供たちが大人になっても戻りたい地域社会づくり(ITだけでなく自然活用した地域づくり推進も)

91 大町も空き家かと思われる商店もある。整理して駐車スペースを備えた店を増やしたらどうか



92
若松市民のどこを撮っても絵になるようカメラマン目線で物事を。電線を地下に。諸はたの広告、のぼり禁
止。やたらに広告やのぼりなどをたてない

93 ワンランク上のデパートがあれば中年女性は喜ぶ

94 旧市内に公設の温浴施設がほしい。高齢者が利用しやすい安全安心なところ

95 空き家解体補助金制度

96 当市の特長である落ち着いた風情を大切にしながらも、外部の人々とつながる方向性で考えてほしい

97 どの場所でも立派なハコモノはいらない。維持費をかけない建物

98 若い人が地方に流出しないような街づくり

99 無電柱化、城下町に似合う施設の充実

100 会津の伝統と文化をふまえたおしゃれな街づくりを期待する

101
パラパラと無駄なお金は使わないで渋谷パルコのような個々のショップの集合体のような商業施設をつくる
とか、旧長崎屋を再活用する(リノベーション)

102 保育施設と高齢者施設が一緒にできれば散歩もできるし、交流して元気にもなれると思う

103 若い人が定住する(できる)まち作り働く場所の確保について考えたい

104
住民が活用でき、楽しめることが大切だと思います。そして他地区からの来訪者を案内したくなる場所でも
あってほしい

105 子どもを育てやすい街になってほしい

106 都市計画にはヴィジョンが必要。明解なゾーニングを定めて施設を配置していくのが定石

107 市内に点在するそれぞれの施設をもっと市民が活用できるようにアピールしたほうがいい

108
会津各町村の通年常設展示ブースの設置。（町村ごとの月替わりでの文化伝統、展示物販、祭りなど)設問
のいずれかの地に設ける。及び全国各地の物販なども設けるデパートの物産店の様なもの

109 「あいづ」「会津」の名をいかした街づくりを

110
若松はいつも中途半端だと思います。はば広い世代の人がずっと住んでいてもいい！と思えるような充実し
た街を作ってほしい

1
今回のアンケートにある施設全般周辺の道路拡張整備が必要だと思います。水泳場の室内施設への改築も希
望。子育て世代、若者が楽しむ場所が増えてほしい
2 屋内プール施設等をつくってほしい

3 今頃遅いもっと早くにすべきもの

4 特にすぐ手配実行をめざしてもらいたい

5 どの項目も課題が早く実現できるよう期待している

6 市街地開発は柔軟に考えてほしい

7
どこの町でも郊外大型店ができれば空洞化が進むのは仕方がない。車社会なので。そこで車なくても来れる
年配者向けの施設・商店街も良いのでは

8
会津の市街地開発に向けたご検討ありがとうございます。ネットでの買物、郡山、仙台へ行くのが大変な年
寄りにとって、中合のようなデパートが再建されることを希望
9 ゆとりある開発が将来への入口の増加にもつながっていくことでしょう。

10 会津全体の活性化の為には市街化調整区域の線引きを見直し、インターチェンジ周辺の開発が必須

11
建物や道路はもう十分です。公共施設のプランクの花、街路樹、市の花(たちあおい)等市民目線での開発を
してほしい

12 早期決断と実施をしてほしい

13 何事も早く具体的に行うこと

14 市街地開発はスピード

15 必ず実現してほしい

16 実現出来なければ意味がありません。よりよい会津に向うのであればお手伝いいたします。

17 事業をスピードをもって進めてほしい

18 市民が利用できる様早く実現してほしい

19 会議ばかりですが、実践してほしい

20 失敗を恐れず即行動

21 出来るところから進めて欲しい

22 行政出資のハコモノは今後必ず負の遺産になると考えてます。

23 早急に建ててほしいです。会津にも活気が戻ってほしいです

24 市民の方たちが気軽に行って食べて飲んで買物（衣服等）をして楽しめる場所が希望

25 美術館・総合福祉センターがない。普段の暮らしの安心、安全を優先してほしい。

26 現行の社会整備計画を着実に（道路、水道）新たな施設はその後で

27 人口がそれほど多くはない市ですが、それでも１０万人。空地の有効活用で楽しい市にしてほしい

28
コロナ不況下においてこれ以上予算をかけて新たな箱物を作るのではなく、既存する観光地の充実、地場産
業、伝統を守るために車社会なのでスペースを確保に努めることが夕張市の二の舞にならない方策だと思い
ます

29 電気系電柱がない空の見える景観がほしい

30 年寄りが安心して暮らせる街にしてほしい（特老が欲しい）

◆早期実現を期待する意見（８件）

市街地開発に関すること



31 予算とか考えないで思い切りの良い将来のための施策を実行してほしい

32 県内外から人が集まる施設検討してほしい

33 空いている土地が多く活用してほしい

34 追手町庁舎は観光客や帰省客の為にも早い検討を望む

35 規模が中小で散っているので特化した大規模の施設が良いと思う

36
今まで行政等は市の発展を市の東南部に集中させました。文化施設、スポーツ施設等殆どです。市の北西部
（旧神指地区、町北地区等）の今後の利用と発展を祈る

37 会津若松市に文化的施設が増えればいいと思う

38 ゴミ焼却熱を利用したプール(温水)全国大会ができるような大型や温泉施設にしたら良い

39 現状これ以上の箱物をつくる必要があるのか

40 市民の意見を参考にして街づくりをして頂きたい

41 若松もこのままでいけば人口減少、歴史を生かしもっと活気のある町を

42 各店があちこちに散らばっているのでなるべく集約してほしい

43
今の世の中車社会、子供、親、年寄りが安心してくつろげる楽しい施設、他県にお金が生き廻らない様、逆
に他県から来てもらえる施設作りを期待する

44
須賀川に出来た新しい施設のように、市民が自由に出入りできる、世代を超えて繋がれるスペースの実現を
期待する

45 盆おどりのできる広場有効活用できる公園がほしいです（唐人凧あげの復活の実現）

46 社会の流行や情報を取り入れ、施設や土地を活用し、災害時にも有効活用できる場所が必要

47
近代的建築より蔵の中でIT産業が若松らしい。古い建物がつぶされていくのは悲しい。ある資源の積極的活
用を。

48

細かに分けないで何種類か一緒の施設があっても良いと思う。一階は商業、二階は行政、三階は教育など柔
軟な考えで総合的に必要なものを考えて欲しい。他には平日と休日で使い方に違いがある。午前と夜で使い
方に違い方があっても良いと思う。各問ごとの最適な活用も大事だが総合的に必要なものを考えてほしい。
(せっかくの空地を無駄にしないためにも)

49 車第一社会の現実が気になります。歩行者、高齢者にも気配りのある街にしてほしい

50 とにかく箱物は少なくし、自由にのびのびと動ける緑地を多くしてほしい

51 運動施設が門田までいかないとないのでバランスよく施設をつくってほしい

52 サイゼリヤがほしい

53 会津の美しさを表現する

54 郡山や新潟に人が流れてしまうのは若松に魅力的な施設がないから

55
例えば新しいデュオタウンの様なところに集約し、商売をしたい人で移転する。行きたい場所になる様にす
る

56
ドラッグストアやホームセンターなど同じ業種のお店はもういらないと思います、郡山などに行かなくても
すむようなオリジナリティある魅力的なお店が必要

57 住民がそこに行きたいと言う施設を作らなければ集まらない

58
スマートシティ構想を推進しつつ城下町らしい整った品のある美しい町並ができたら良い。地元の人は四季
折々の美しさを楽しみ、訪れた人はもう一度訪れたいと思ってもらえる様な町になると思う

59 開放的広場、公園を多く造ってほしい。

1 少子高齢化が一段と進み、人口の減少が考えられる。工場の誘致や企業の拡大等を図ってほしい

2 大手企業、資本による大規模商業施設等の誘致、延出が地域経済や市民生活に与えるメリットは大きい

3 もっと人口が増える施策、例えば自衛隊の誘致など

4
消費場所ではなく、先に収入を得られる企業。工場の誘致が必要。収入が得られれば消費は自然発生する。
その中で店舗は必要に応じて発展する。
5 地域の活性化と若者の定着化の為に中・大企業の更なる誘致をお願いしたい

6 専門学校(大原など)の進学先を若い人の定着に向けて誘致が必要

7 人が働く施設がほしいので企業誘致してほしい

8 会津若松市に多くの企業を誘致し、若い人の働く場を確保してほしい

9 大手企業の誘致確保

10 大企業の誘致が必要(人口増対策も必要)

11 企業と連携した自由度がある施設の誘致、補助金の活用

12 若者が働ける職場、多くの企業誘致をしてほしい

13 働ける企業の誘致

1 現在の狭い敷地に市庁舎を建てるのではなく、市内の広い土地に建てるべきだと思う

2
20年、50年後のことを考えて会津中心の役所が今の場所で建設されることは「負」と考えざるを得ない。今
いちど、商工会議所からも市役所への提言をお願いしたい

3
市役所庁舎は旧県病跡地に建てるべき。コロナで税収が落ち込み中、引っ越し2回の費用も手間もすべて税
金でもったいない。再考してほしい
4 市役所新庁舎は基本的に旧県立病院かIC周辺に建設すべき

5 市役所をひとつにしてほしい。分庁舎が多くて不便

市役所新庁舎建設に関すること

誘致に関すること



6
現在地に市庁舎建設は今でも小生反対である、将来的会津若松市考えれば藤室地域はベストではと今後の会
津の大型合併等も考えてと交通と利便性が高まる
7 市役所を一箕町方面に立替て、今栄えている門田方面とバランスをとって

8 ザベリオ学園を移転し、跡地を葵高校の校庭として利用する。旧謹教小跡地は全面的に市役所として利用

9 市役所を中心に計画的な都市計画や観光施設を作り、早急に実施すべきだ

10 市役所の建替と合わせた検討が必要

11
県立病院跡地に市役所を建てる事が一番、なぜ今の場所にこだわるのか、せまい土地に。一部の反対のため
ですか

12 市役所は市の中心にあるべき。10階建てにすれば環境にも大変良い

13
役所は分室をなくし、駐車場から役所へ行けるよう、1ヶ所で用を足せるよう、美里のじげんホールのよう
に公民館、図書館一緒便利

14 現在の市役所は文化的スペースとして残し、明るくバリアフリーで利用しやすい市役所をつくってほしい

15 商工会議所を市役所跡に作り、市の中心から市のあり方(すすめ方)をみてもらっては

1 このような調査は市の行政が先に行うべき

2
行政は一部の人をのぞいては生ぬるい。公園・緑地で子供がボールあそび等禁止なのに今まで規模の公園は
不幸だと思います。アイデアを出していける市政をお願いしたい
3 市役所、稽古堂を中心とした福祉施設の充実。それらをより充実させるための飲食、小規模商業施設の充実

4 行政のスピードがおそすぎる

5 会津若松市としての方針があまり見えてこない感じがする

6 市長、市議会議員たちのやる気が見えない

7 貧困層に、毎月5万支給してほしい。児童手当てを月3万支給してほしい

8 子供に対する支援を増やしてほしい。子供がうまれたら一時お祝い金など

9
市の広報車は一般の宣伝カー(ゴミ諸回収車など)と区別できる走り方をすると集中して聞き逃さなくなると
思うので検討を

10 市でもったいないステーションを運営してほしい

11 人口が減る中、観光客を呼ぶ施設を計画した方がいいと思う。市長にアイデアがない

12 会津稽古堂の予約がとりにくすぎる。多目的ホールがもっと自由に予約できるとよい

13
役所は分室をなくし、駐車場から役所へ行けるよう、1ヶ所で用を足せるよう、美里のじげんホールのよう
に公民館、図書館一緒が便利

14
もっと目立つことをしろとは言わないが、リーダーシップを見せないと次の市長当選は無いかもしれない
し、国政進出も無いと思う

15 何かと市民の為に行政を実行してもらえ心より感謝申し上げます。

1 会頭始め、皆様の努力、活動に感謝

2 市、商工会議所でプランを考えていることがわかり、嬉しい

3
長年会津に住み、昔の様子を知っているので今の会津はとても寂しい。しかし、商工会議所はじめ行政の
方々のご苦労、本当に感謝

4
市民の意見も大変重要な事と思いますが、会員2千数百名を擁する会議所としての意見、考え方も是非聞か
せてほしい。
5 商工会議所が遠すぎる。もっと中心部に移転してほしい

6
商工会議所の建物の移転について使い道の観点から街の中心部への移転はどうか。例えばアピオ・神明通り
付近など
7 商工会議所が行政と連携している事項があれば、市民に対し経過を含め周知する責務があると思う

8 商工会や行政の方の言葉遣いや分からないことでも何でもこなせる人材が多くいてほしい

9 会津の中核都市として会津地方全体のリーダーとしてまとめていってほしい

10 役員の頭が古い、時代遅れ

11 商工会議所はおもしろいことをしている。スーパーシティ以外の何かを国から金を出してもらうほうがいい

1 このアンケート実施はすばらしい。本来市役所がもっと積極的に動くべきでる

2 良い取り組みに感謝します

3 市民向けアンケートはよいと思う。市民の意見を反映して下さい。

4 もう少し早めにアンケートを行ってほしかった。アンケートの公表をお願いします

5 市民アンケートを取ったなら集計だけでなく現実、行動にと動いてください

6 会津若松市の発展のため真剣に考えたが、難しい市民アンケートです

7 このアンケートでは詳細まで書ききれない。少しでも街が住みよくなるよう応援します

8 このようなアンケートを定期的に実施してほしい。結果を市政だより等で報告してほしい

9 高校のいろいろな友達と話してアンケートにまとめたのでよろしくお願いします

10 もっとアンケートが必要だと思う。抽選プレゼント人数増、金額増で回収UPする

◆本調査を高評する意見（１５件）
◆公表を求める意見（８件）

市役所・市長へ関すること

商工会議所に関すること

アンケートに関すること



11 このアンケートの発想に拍手。絵に画いた餅に終わらぬよう実現まで漕ぎつけてください、祈、ご健闘を。

12 アンケートの集約発表と取り入れた施策

13 このアンケートを小中高の生徒にも書いてもらって幅広くの年齢層の意見をきく

14 このアンケートの土地を一日も早く一件でも良いので行動に移して下さい

15 建物にこだわらない税金の使うことを考えてください。今回のアンケートはとても良いことだと思います

16 設問が多すぎる

17 今回のようなアンケートは非常に有用

18 市民アンケートが遅かった。大型店が少ないので若者離れが多く、老人の町にはしないで下さい

19
ただのアンケートのみに終わる事がない様に必ず、いや絶対に実現へと導いてほしい。神明のリオンドール
の再開はいつ！？

20
商工会議所のこのような市民に対するアンケートは大変良かった。行政についてはもっと市政（市民）につ
いて早く考えるべきだ

21 アンケートを取って終了するのではなく1つでもの多くの事を実行していただきたい

22 このアンケート集計の結果及び活用内容等を情報提供を広くやって頂きたい

23 アンケートを取って頂きありがとうございます。ぜひ早く出来上がるのを楽しみにしています

24 質問の内容が広すぎなのでポイントを絞って１つずつ実行していく足がかりにしてほしい

25 個別に聞かれるとこうなるが、全体像を考えると別になる。このアンケートはつぎはぎの市政にみえます。

26 せっかくのアンケート。スペース少ない。

27
「具体的に・・」の欄が小さくて書きづらかったです。もっとお伝えしたいのに。心地よい子育てや生活が
できるように様々な施設の充実を望みます

28 もう少し早くアンケート調査をしたらよかったのに・・

29 またアンケートやってください。街作りに参加できて微力ながらも嬉しいし楽しいです

30 このアンケートの企画すてきですね。街の活性化を市民も参加して考えるきっかけとなります

31 このようなアンケートをまたやってほしい

32 素人の意見を聞いて下さりありがとうございます

33
具体的な記述が必要で考えさせられるアンケートでした。結果と以後の対策の動向について公表を願いま
す。

34 もっと市民からのアイデア・意見等を今回の様なアンケートで募集する

35
このようなアンケート活動して頂き有難うございます、「住んで良し」「訪ねて良し」とても良い言葉でワ
クワクします、素敵な魅力ある会津応援しております

36 将来の会津の姿をイメージできて楽しかった。魅力ある会津若松市を期待しています

37 アンケートの結果を知りたい

38 アンケートの結果を公開してほしいです。皆さんの意見も知りたいです

39 アンケート結果を新聞で公表して下さい

1 地域の良さを活かして思い切って発想をしないと、人は来ないだけでなく税金の無駄遣いとなる

2 私も「中合会津店」に最後まで働いていました。また若松の町を活性化してほしい

3 改めていろいろ考えました。自分の住む町のことをもっとよく知り、住みやすい会津にしましょう。

4 毎年やっている十日市などいつも同じやり方でなく変化工夫がほしい

5 とにかく服など購入するところがない。こういった意見交換の機会を増やすべき

6 県内の話題、情報等が掲載されて感謝している

7 会津若松は県で住みやすい町1位になり、いいところです。福島市出身の私も満喫している

8 もう一度元気で楽しい毎日が過ごせますようアイディアを出してください。

9 未来の会津をみんなで考えていきましょう

10 市民からのアイディアコンテストなどアイディアの登録制などを実施してほしい

11 ボシンボシンと過去ばかり見るのではなく、広い視野で行動できる人を育てるのが大切だと思う

12 若松をこれまでと違う面をアピールすべき

13 会津まつり等早朝よりのろし(大きな音)は出るのはやめてほしい。時代にあっていない

14 イベントをやってください

15 会津を紹介するイベントを多くやって欲しい

16 会津大学に外国語学部を設置して欲しい

17
先日、本市は「住みよさランキング」で本県第一位（全国63位）の報道がありました。是非生かして街づく
りをして下さい。会津大学の機能を利活用した市作りを考えて下さい。今後高齢化に伴いICTの支援は不可

18 ドラッグストアの乱立、ホームセンターの跡地さまざまの形編変化で食料品の店舗が消えるのが心配

19 会津若松と合併して何となく河東があと回しになっているような気がする

20 投資は大変だけどしないといまのままだと思う

21 中期的な展望としてミニ新幹線

22 ミニ新幹線が欲しい

23 疲弊した会津を活性化して欲しい

24
商業が中心市街地から郊外型へシフトしているのは世界的な潮流である。さらにネットにも移行している。
それに逆らうはいささか無理がある。

25 車社会の現在、どうすれば集客できるか

その他



26 市外にお金が流出しない様市内の魅力ある多業種の発展、バス路線を分かりやすく利用しやすくしてほしい

27 魅力ある会津若松市の創造のために頑張ってほしい

28 広報の拡大、情報の発信

29 大好きな会津に活気が戻りますように！

30 新潟や米沢に行く人が多い。

31 市と会議所も含めた民間による意見交換の場で協議されたら

32 会津大生が集えるところがありません。もったいない

33 会津への集客、発展の為に早く進めてほしい

34 食のおいしさ、シャイだけど人情に厚い

35 会津若松の中心に人が集まりやすくする

36
建物は地元の建設会社でも一流の建築家・設計事務所と組んで統一したコンセプトの町作りをしていただき
たいです。頑張って下さい。応援します。

37
市の財政が厳しい中無理してまでも「街なか」に財政を投入する必要がない、利用価値（人が集まる）が望
まれる所に財政資金を投入する

38 市外、県外に行かなくても用が済むように市内で落とせる、使えるようにしてほしい

39 未来ある子供たちの為に魅力ある町づくりと色々なものが造られる事によって働く場所を増やしてほしい

40 無印良品のお店作ってほしい！

41 まずは地域住民が元気か？挨拶できてるか？魅力あるか？まずはここだな

42 クラウドファンデングを利用し、お金を集めていきましょう。

43 他県などでは犬と一緒に入れる店やカフェが多くなってきているが、若松はほとんどない

44 自由に提案できるようにした方が良い

45 日帰り温泉、ショッピング、お茶、食事できる一ヶ所に集合した所があるといいなと思います

46
街づくりは第一に「どんな町にしたいのか」というテーマが必要。また、現在ある施設等を考慮し、誰が利
用するものか、俯瞰的にゾーンを決定すること。そして何より市民が喜ぶ街を！

47
若い人たちが楽しめる買物ができず、(米沢郡山へ行く)ますます人口少なくなる会津。(価値と魅力ある街
を作ってほしい)折をみて市民の意見を聞く機会を作ってみては？

48
ちょっと違った角度ですが、若松には動物病院が少なく、またちょっとしたレントゲンの検査機器も少ない
ように感じています。行政などでいいので、いいお医者様が来れるようにやってもらえないですか。

49 PRが地味すぎる。（控え目である）もっと積極的であっても良いのではないか。

50 他の市や町は努力している。若松は何もなく、寂しい。

51 白河市のように

52 お中元を買う店がない

53 クボタ企業グループ頑張ってる。景観条例しっかりと

54 若松市内は買物も中心になくて市内の人は残念です。

55 会津の人口流出を早急に止めてほしい。

56 無料専用周遊バスの運用

57 十年先を見越して取り組んでほしい

58 自宅前の空き地整地して

59 交通、グルメ、温泉、お土産をセットにしたプランを考案し、日帰り、宿泊どちらも楽しめるよう発信

60 福島は健康に関することがワーストなので運動できる環境希望

61 若い方が楽しむ場所が減っている。飲み屋多すぎ

62 会津若松が発展しますように！

63 新しい橋の開通はいつになりますか。約束を反故にすることのありませんように。

64 学校での絵画など発表の場など役立ててほしい

65
東京都心との鉄道の直通運転がされると、インパクトがあると思います。会津線経由で3時間台を実現され
るよう働きかけを・・

66 中央分離帯の間で右折や左折をするとき草がのびていて先がよくみえない

67 今まで他所から出店の話があったようだが会津人の閉鎖的な考えで自滅していると思う

68 人口減少後に回復させるのは大変です。一日も早く集約し、実行すべし！

69 学生にとって魅力的な町じゃなければ将来地元に戻ってこないと思う

70 昔と違って交通の便も変わってしまったので色々と考えるの難しい

71 住んでいる人を大切にし、(１番に考えて)魅力的な市にしてほしい

72 市民の声をよく聞いて声を反映させてほしい

73 ご活躍等（イベント等の開催）に期待。特に誘客（住める若松）に力を入れてほしい

74 進出企業の思惑があるが、市内全体のエリア分けがバラバラで古き会津としての魅力に乏しい

75 人の集まりやすい環境づくり

76 町づくりの専門家のアドバイスを是非こうべし。

77 サービスの充実、簡略化

78 会津を守るためには隣の猪苗代町とは緊密大切にお付き合いしないとやがて郡山圏に吸い取られるよ

79 県内住み良い市ナンバー１に選ばれてよりよく発展して欲しい

80 空き室対策が必要

81 湊町の風力発電の電気を会津で使えるように引っ張ってほしい。企業他、電気の自給

82 緑地、公園、竹林の小道などホット一休みできる所がない。裁判所脇の庭園ももったいない



83
もともとあったスーパーを大切にしてほしい。あとから入ってきたスーパー、ドラッグストアの二号、三号
店が多すぎる

84
会津は野球熱は高いけど冬期間の練習で他県、他地区と差がつくので何とかしたい。会津から甲子園出場が
あれば活性化の起爆剤になる。

85
いずれ実現の為多額の資金になることを前提にクラウドファンディングを採用してその人々にも来てもらえ
る様な工夫する

86 会津若松に来てよかった。そういう一言が大切だと思います

87 「会津らしいとか会津ならでは」に固着することはない。発想力に期待します

88 会津でお金が使うようにしてほしい

89 なぜ外から入った店が長続きしないのでしょう。不思議でたまりません

90 旧図書館を会津の歴史上の人物の偉人館に

91
昨年から敬老会の記念品なくなり、75歳になった人たちががっかりしていました。何か記念になるものを出
したほうがいいと思う

92 市民が全参加できるようなイベントなどを(一部の人のみの行政では？）

93 会津若松を元気にしてほしい

94 老若男女が楽しめる場所がほしい

95 少子化をなくし人口の増加に努力する、その為に住み良い街づくりをする

96 持続性のある土地の活かし方をしてほしいです

97 会津のためにがんばってください

98 出先で会津若松の悪評を聞かされる度地元を恥じた悔しさからの意見です

99
原発事故の時は他県にいました。会津は大変な風評被害を受けたと思いますが、その時なぜ農作物でも箱に
「会津産」としなかったのか(中通り浜通りに悪いですが)この位の根性がないと会津は勝てません。「会
津」というブランドを何にでも使いましょう。「福島」ではだめ

100
ユニクロ、しまむらでないときちんとした服を買える店がなくなってしまいました。通販や他の市へ流れて
しまいますよ

101 物の見方や角度をかえた思考でその場所で何が集客営業可能か頭をやわらかくする

102 建物や施設はコンペによってちゃんとしたレガシィとなるようなものにしてほしい

103 以前から情操教育の為動物園があればいいなと思っています。小さくても触れ合える様な

104 新潟酒の陣のようなイベントをやってほしい。酒処を前面に出すような街に

105 買物に不便しています

106 娯楽的な施設が少なすぎる。何かできるなと思うと、ドラックストア、コンビニばかり

107
稽古堂、今は多くの方々に活用されていますので、改めて会合や学びの場、又新築はいらないと思います。
只、駅前の大改造は必要かと思います。会津の歴史、風流は残しながら元気になる建物があったらと思いま
す

108
まちを活性化することは大変だと思います。頭が下がります。いつまでも昔の考えや風習にこだわったり、
昔の歴史に頼ってばかりでは何も変わりません。新しい目で変えていかなければ・・ただ財政面での手立て
をどうするか・・

109 全てを良として進めてほしいが貧乏市？お金の掛かる増税は反対！



市民アンケート
実施機関／会津若松商工会議所　

　会津若松商工会議所では、疲弊する経済状況からの脱却を目指し、魅力ある会津若松市の創造の
ために、中小企業への支援、行政への要望等、さまざまな取組をしております。
「急激な人口減少の克服」と「原発事故による風評被害からの脱却」という根深い課題のある当市に
おいて、持続可能な地域を創っていくためには、会津らしい、会津ならではの魅力を抽出した個性的な
まちづくりが求められております。これを進めることで、若者のふるさと回帰を促し、暮らすように
旅する人が増え、「住んで良し」「訪ねて良し」のまちになるのではないでしょうか。
　このアンケートは、今後のビジョンを描くため、まちの主役である市民の皆様
のご意見をいただくものです。当市の未来像を描く第１歩とさせていただきます
ので、是非ご協力をお願いいたします。
（今回のアンケートは、土地の有効活用についてのみの設問です） 

ご記入にあたってのお願い

下記ハガキにアンケートの回答と必要事項をご記入のうえ、
切手を貼らずに、切り取ってご投函ください。

問１

①広場・緑地
②駐車場
③子供の遊び場
④スポーツ・武道・軽運動
⑤展示・会議・イベント

⑥芸術・文化・学習スペース
⑦映画・飲食・物販・サービス
⑧防災備蓄・避難場所
⑨その他

現在、旧県立病院の跡地（27,000㎡）利活用については、
「県立病院跡地利活用基本構想」で次の機能に絞り込まれて
います。この場所の最適な利活用は何ですか？
（上位２つまでご記入ください）

問２

①公園
②駐車場
③観光施設

④行政施設
⑤商業施設
⑥その他

現在、旧学鳳高校（22,994㎡）は市役所分庁舎（追手町第2
庁舎）として利用されていますが、この場所の最適な利活用
は何ですか？（上位２つまでご記入ください）

問３

①多目的広場
　（現状どおり）
②駐車場
③観光施設

④行政施設
⑤商業施設
⑥その他

現在、旧会津陸上競技場（28,050㎡）は散歩、ジョギング、
ボール遊びなどもできる「鶴ヶ城公園多目的広場」として利
用されていますが、この場所の最適な利活用は何ですか？
（上位２つまでご記入ください）

◆裏面に続きます

～魅力ある会津若松市の創造に向けて～～魅力ある会津若松市の創造に向けて～

市街地開発に関する

問
7
問
7
問
7

アンケート回答用ハガキ

アンケートへのご協力ありがとうございます。

各問について、上位２つまでアンケート用紙の番号をご記入
ください。また、その具体的な施設等もご記入ください。

問
6
問
6

問
5
問
5

問
4
問
4

問
3
問
3

問
2
問
2

問
1
問
1
１位 具体的に

２位 具体的に

問
1
問
1
１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

１位 具体的に

２位 具体的に

　それぞれの設問について、該当する番号を
　　　　　　　　　に記入し、具体的な施設
もお書きください。
（参考例：商業施設…映画館、劇場など）

回答用はがき

【記入例】

商工会議所、行政等に対するご意見ご要望があれば自由にご記入ください。
自
由
意
見

自
由
意
見

お持ちのスマートフォンで
こちらのGoogleフォーム
からも回答できます。

プレゼントいたします

QUO
カード500円分を
抽選で200名様に
ご回答いただいた方の中から

返送期限／2021年7月13日（火）
　　　　　までにご投函ください。

会津若松駅

会津サティ
跡地

旧学鳳高校

旧
県
立
病
院
跡
地

旧会津陸上
競技場

中央通り

大町通り

千石バイパス

県
立

博
物
館

市役所
第一庁舎

至
49
号
線

至飯盛山 至東山

二中

至
49
号
線

市内概略図

鶴ヶ城

神明通り

問３

問６

問
１

問７

問２
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問４

①追手町第2庁舎（旧学鳳高校）
②旧陸上競技場（多目的広場）
③旧県立病院跡地

④会津若松ＩＣ周辺
⑤その他

コンベンション機能※を備えた「県営会津武道館」の誘致運動を実施しておりますが、武道館
が建設されるとしたら、どこが最適だと思いますか？（上位２つまでご記入ください）

問５

①公園・広場
②駐車場
③観光施設

④行政施設
⑤商業施設
⑥その他

会津若松市では、駅前周辺の開発について市民の交流や活動の場となる歩行者広場、バスやタクシー、一般車両が安全で
円滑に往来できる交通広場、駅前の魅力を高める民間利活用用地の事業化を検討しておりますが、駅前周辺に「必要なも
の」は何ですか？（上位２つまでご記入ください。）

問６

①駐車場（現状どおり）
②公園
③観光施設

④行政施設
⑤商業施設
⑥その他

2009年6月に閉店した会津若松駅前唯一の大型店「会津サティ」の跡地（4,163㎡）は現在、駐車場となっていますが、
この場所の最適な利活用は何ですか？（上位２つまでご記入ください。）

問７

①大規模商業施設（デパート、ショッピングセンターなど）
②小規模商業施設（商店街の個店や専門店、食料品スーパー、
　コンビニエンスストア､ドラッグストアなど）
③飲食施設（レストランやカフェなど）
④文化・芸術施設（博物館、美術館、図書館、文化ホールなど）
⑤娯楽施設（映画館、遊技場）
⑥健康増進施設（スポーツジム、温浴施設など） 
⑦宿泊施設（ホテル、旅館など） 
⑧高齢者福祉施設（デイサービスセンター、老人ホームなど）

⑨駐車場
⑩公園、緑地、広場
⑪医療施設（病院、診療所など）
⑫子育て支援施設（保育園など）
⑬教育施設（幼稚園、小中学校、高等学校など）
⑭地域交流施設（集会施設、市民交流ホールなど） 
⑮居住施設（集合住宅、住宅用地を含む）
⑯その他
⑰どれにも当てはまらない／分からない

当市の「神明通り」は、もともと中合会津店や長崎屋が核となり、お買い物と娯楽の中心として人々に親しまれてきました。
現在は、郊外型大型店等の相次ぐ出店で近年空洞化が進んでおります。今後、賑わいづくりやまちの活性化のため、神明
通りに「必要なもの」は何ですか？（上位２つまでご記入ください）

※コンベンション機能
大規模な「スポーツの大会」、そ
の分野の専門家たちが集まる
「大規模な会議」や企業の「展示
会等」を誘致、開催し、開催地域
の経済活性化や知名度アップを
目的とする機能です。

ご協力ありがとうございました。
左記ハガキにアンケートの回答と必要事項をご記入のうえ、

切手を貼らずに、切り取ってご投函ください。

【注意事項】
※当選発表は賞品の発送をもってかえさせていただきます。
※必要事項にご記入がない場合、当選は無効となります。
※お預かりした個人情報は、賞品の発送及び個人を特定しない統計資料として
　のみ使用いたします。

会津若松商工会議所
会津若松市南千石町6ー5

実施機関

郵 便はがき

料金受取人払郵便

会津若松局
承　認

差出有効期間
2021年12月
31日まで

423

9 6 5 8 7 9 0

会津若松市南千石町6-5

会津若松商工会議所内
「市街地開発に関する
　　市民アンケート」係

▼下記に必要事項をご記入ください。

【注意事項】 ※当選発表は賞品の発送をもってかえさせていただきます。※必要事項にご記入がない場合、当選は無効となります。
 ※お預かりした個人情報は、賞品の発送及び個人を特定しない統計資料としてのみ使用いたします。

〒

会津若松市住 

所

年
齢 10代・20代・30代・40代・50代・60代・70以上

男
・
女

お
名
前

性 

別

Ｔ
Ｅ
Ｌ

＊なお、不明な点等がございましたら、
　下記までお問い合わせください。
会津若松商工会議所　総務部
TEL0242-27-1212／ FAX0242-27-1207
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